

2021-09-06

Repensarnos como Universidad y como país. Plan Institucional de Desarrollo PID 2021-2026

Hno. Carlos G. Gómez Restrepo FSC
Universidad de La Salle, Bogotá, carlosgomez@lasalle.edu.co

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls>

Citación recomendada

Gómez Restrepo, H. G. (2021). Repensarnos como Universidad y como país. Plan Institucional de Desarrollo PID 2021-2026. Revista de la Universidad de La Salle, (86), 15-22.

This Artículo de Revista is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in Revista de la Universidad de La Salle by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.



Repensarnos como Universidad y como país.

Plan Institucional de Desarrollo
PID 2021-2026¹

Hno. Carlos G. Gómez Restrepo, FSC

Han pasado casi nueve meses desde que supimos que vendrían tiempos complejos a causa de la pandemia; entonces, poco se sospechaba, y, aún hoy, no sabemos a ciencia cierta lo que vendrá. En este periodo hemos sido testigos de la partida de amigos, funcionarios, gente de la casa, conocidos; así como de desastres económicos que experimentamos, de la crisis de la política y la gobernanza de los países, de las incertidumbres que flotan en el ambiente, y de las que no son ajenas ni la Universidad de La Salle, ni nuestras familias, ni nuestros países.

Este puede ser un momento para un viaje interior que desarrolpe nuestro corazón para reencontrarnos con el buen Dios que nos habita, con la conciencia que nos habla, con los cuestionamientos profundos que nos desafían: en el único momento en el que podemos desnudarnos frente al Señor, entonces, ¿por qué no una reflexión existencial sobre nuestro itinerario, nuestras motivaciones profundas, las convicciones reales que gobiernan nuestra vida,

¹ Palabras del Hermano Carlos Gabriel Gómez Restrepo, presidente del Consejo Superior, en la sesión del consejo del 5 de noviembre de 2020, en la que se adoptó el PID 2021-2026.

los anhelos para el futuro cercano, y los motivos profundos por los cuales daríamos la vida y nos inspirarán hasta la muerte?

Mi invitación puede llamarse oración o meditación, e incita a gritar desgarradoramente como La Salle: “Adoro en todo la voluntad de Dios para conmigo”; con San Juan de la Cruz: “Quien obra con tibieza, cerca está de la caída”; con Nietzsche (citado en Küng, 2019, p. 487):

¿Huyó? Él mismo ha huido, mi único compañero, mi gran enemigo, mi desconocido, ¡el Dios verdugo! ¡No! ¡Vuelve otra vez! ¡Con todos tus suplicios! Vuelve a mí, ¡al último solitario! Mis lágrimas, a torrentes, discurren en cauce hacia Ti, y encienden en mí el fuego de mi corazón por Ti. ¡Oh, vuelve, mi Dios desconocido! Mi dolor, mi última suerte, ¡mi felicidad!

También a orar con la madre Teresa: “Dios no pretende de mí que tenga éxito. Solo exige que le sea fiel. A los ojos de Dios no son los resultados lo que cuenta”; con Hélder Cámara: “Arráncame, Señor, de los falsos centros. Sobre todo, líbrame de instalar en mí mismo mi propio centro”; con Agustín de Hipona: “Tarde te amé, hermosura tan antigua y tan nueva, ¡tarde te amé! Tú estabas dentro de mí, y yo fuera, y por fuera te buscaba, y me lanzaba sobre las cosas hermosas creadas por Ti. Tú estabas conmigo y yo no estaba contigo”; y con Laura Montoya, “Dios mío, cómo te mueven los gemidos del pobre que nosotros oímos con tanta indiferencia. Destruyeme, Señor y sobre mis ruinas levanta un monumento para tu gloria”.

Indudablemente, por estar experimentando las complejidades del momento presente, sí que importa tratar de repensarnos como universidad y como país, porque la situación sociopolítica y sus impactos en la institucionalidad, la política, la democracia, los pobres o los modelos económicos es patética. No niego que quienes crecimos en la inspiración de la teología de la liberación quedamos con el tema marcado de por vida. En lo personal, nunca he sido vergonzante de esta iluminación teológica, porque creo que ha sido el aporte esencial de Latinoamérica al pensamiento y la Pastoral de la Iglesia, en cuanto descentró la reflexión sobre Dios como de un objeto de investigación, inmanente, dog-

mático, intelectual, y lo puso en el corazón, en la relación, en el sentido de las bienaventuranzas, en el rostro de quienes sufren, en las personas, y en la historia como lugar de la revelación.

Asimismo, resulta interesante leer en estos tiempos las propuestas de los más respetados analistas sobre temas económico-políticos. Por ejemplo, la mayoría de los galardonados con el Premio Nobel de Economía ha dedicado sus escritos a ilustrar sobre el insostenible sistema económico que hace aguas y amenaza con llevarse por delante los anhelos de equidad de la humanidad. Tampoco es un secreto que el modelo capitalista neoliberal se ha quebrado, quedando patético en la actual coyuntura. Stiglitz (2020), uno de los economistas más respetados, ha afirmado en distintos escenarios que la desigualdad es una opción, no algo inevitable; y también escribió en su último libro, “una economía y un Estado desequilibrados, egoístas y miopes, genera individuos desequilibrados, egoístas y miopes, lo que refuerza las debilidades de nuestro sistema económico y político” (p. 50). De visita en Cartagena, como invitado al Hay Festival, nos dejó una perla para pensar mucho: “la crisis actual no es una crisis financiera, es una crisis ética”. Con palabras similares, unos días después, en la Academia de Ciencias del Vaticano, lo volvió a expresar con estas palabras: “el sistema capitalista está en crisis; una crisis que se extiende también a otros ámbitos como la ética y la moral” (Lobos, 2020).

Por su parte, el más reciente Informe Oxfam² trató el tema abiertamente y mostró cifras alarmantes. Su título *Tiempos para el cuidado. el trabajo de cuidados y la crisis global de desigualdad* (2020) es una muestra de lo que son sus páginas. La sola introducción lo expresa así:

La desigualdad económica está fuera de control. Esta enorme brecha es consecuencia de un sistema económico fallido y sexista que valora más la riqueza de una élite privilegiada, en su mayoría hombres, que los miles de millones de horas del esencial trabajo de cuidados no remunerado o mal remunerado que llevan a cabo

2 Es un informe sobre la economía mundial que prepara la Universidad de Oxford, y del que hacen parte los más renombrados economistas del mundo.

fundamentalmente mujeres y niñas en todo el mundo. Cuidar de los demás, cocinar, limpiar y recoger agua y leña son tareas diarias esenciales para el bienestar de la sociedad, las comunidades y la economía. La pesada y desigual responsabilidad del trabajo de cuidados que recae sobre las mujeres perpetúa tanto las desigualdades económicas como la desigualdad de género.

Esto tiene que cambiar. Los Gobiernos de todo el mundo deben tomar medidas urgentes para construir una economía más humana y feminista que valore lo que realmente importa para la sociedad, en vez de alimentar una carrera sin fin por el beneficio económico y la acumulación de riqueza. Invertir en sistemas nacionales de atención y cuidados que permitan abordar la desproporcionada responsabilidad del trabajo de cuidados que recae sobre las mujeres y las niñas, introducir un modelo fiscal progresivo en el que también se grave la riqueza y legislar para proteger a las personas que se ocupan del trabajo de cuidados son medidas iniciales tanto posibles como cruciales. (p. 2)

Respecto al Foro de Davos —que está lejos de ser el Foro de São Paulo o una guarida de la “izquierda recalcitrante”—, este es el exclusivo club en el que se dan cita anualmente los gobernantes y ministros de economía de los llamados “países libres”, que incluye a las grandes potencias europeas y americanas, así como los países emergentes. Ellos mismos, que no pueden tapan el sol con las manos, acordaron que

ha llegado el momento de considerar “el lado humano” de las cosas. Desde esta perspectiva, en Davos 2020 se han debatido iniciativas para hacer crecer los negocios de manera responsable. Estas iniciativas tienen que ver con nuevos valores y nuevas prioridades que sitúan al medio ambiente y a las personas en el centro de los planes de futuro de gobiernos y organizaciones. (*Transforma partnering*, 2020. Énfasis del autor)

Qué lejos estaban de intuir en enero de 2020 lo que vendría solo unas semanas después. Más ciertos estaban los autores del Informe Oxfam sobre la insostenibilidad de las políticas neoliberales instauradas 30 años atrás con la falsa premisa de que los mercados se autorregulan y, por tanto, el Estado no debe intervenir.

Hoy resulta patética la urgencia de abordar las transformaciones necesarias y, con seguridad, la educación desempeñará un papel preponderante para una nueva reflexión ética, el compromiso ambiental, y la defensa de la democracia. Nuestra fragilidad ha cuestionado desde sus cimientos la soberbia con que nos erguimos como los dueños del universo y reyes de la Tierra, a la que esclavizamos a nuestro antojo, por lo que la tenemos a punto de reventar. Nuestra soberbia ha sido derrotada por un microscópico virus que no da tregua, y dobla la rodilla de los poderosos, al tiempo que ataca inmisericordemente sin distinguir fronteras, ni egos, dejando dolor muerte en su imparable galopar.

Dios nos ha regalado con el papa Francisco aires nuevos para la Iglesia y el mundo. Con fuerte acento latinoamericano, Francisco no oculta su herencia teológica³, que está muy influida por la Teología del Pueblo, de la vertiente latinoamericana de Scanone, uno de sus maestros y sin duda un gran inspirador de su pensamiento. Francisco, un hombre de Dios, profundamente equilibrado, de vida sencilla y austera, con un mensaje profético y descolocador, no cesa de llamarnos una y otra vez a poner nuestro corazón y misión en las periferias existenciales, en el compromiso efectivo con los pobres y en la irrenunciable misión de la búsqueda de la equidad y la justicia.

Su reciente encíclica, *Fratelli Tutti* (2020), es todo un llamado a la esperanza y a la acción. No dudo que, con el tiempo, será considerada en el estatus histórico de *rerum novarum* o *populorum progressio*. Es una carta ecuménica en el mejor de los sentidos: es su testamento al mundo entero y, como él lo dice, “si bien la escribí desde mis convicciones cristianas, que me alientan y me nutren, he procurado hacerlo de tal manera que la reflexión se abra al diálogo con todas las personas de buena voluntad” (párr. 6). Además, Francisco no solo recurre a los Padres de la Iglesia como fuentes de autoridad, sino que se da la libertad de citar a musulmanes y ortodoxos. Es que la construcción de la historia no puede ser monoinspiracional. Es una pieza de antología, de lo más prístino, profético y contundente del pensamiento social de la Iglesia; más aún, me atrevo a decir que es una puerta para hablar del pensamiento político de la Iglesia.

3 véase Borghesi (2018).

He leído pocos documentos tan claros y desgarradores en su diagnóstico, y tan proféticos y esperanzadores en sus caminos y horizontes. Vaya revolución la que propone: ¡por Dios!, nuestros discursos son tenues ante la radicalidad del papa: evangelio puro.

Indudablemente, en la ULS esta encíclica debería ser objeto de reflexión y estudio en las asignaturas del DHIS y en los programas de economía y conexos, como en los doctorados, o un referente incluso para tesis doctorales y una fuente para poder mirar la realidad nacional, las opciones de la Universidad de La Salle, y los excelentes proyectos que se plantean en el PID que hoy se considerará y aprobará; especialmente lo que se ha llamado como “desarrollo al servicio de la vida”, porque justamente lo que está en juego en este momento en el mundo es la *vida digna*, y la necesidad de estructuras económicas y de poder al servicio de esta.

También, Francisco nos sigue invitando a repensar la educación, la que “propone como el antídoto natural de la cultura la educación individualista, que a veces degenera en un verdadero culto al yo y en la primacía de la indiferencia. Nuestro futuro no puede ser la división, el empobrecimiento de las facultades de pensamiento e imaginación, de escucha, de diálogo y de comprensión mutua” (Francisco I, 2020b).

El hecho es que “una libertad económica sólo declamada, pero donde las condiciones reales impiden que muchos puedan acceder realmente a ella [...] se convierte en un discurso contradictorio”. Palabras como libertad, democracia o fraternidad se vacían de sentido.

Porque el hecho es que “mientras nuestro sistema económico y social produzca una sola víctima y haya una sola persona descartada, no habrá una fiesta de fraternidad universal”. Una sociedad humana y fraterna es capaz de preocuparse para garantizar de modo eficiente y estable que todos sean acompañados en el recorrido de sus vidas, no sólo para asegurar sus necesidades básicas, sino para que puedan dar lo mejor de sí, aunque su rendimiento no sea el mejor, aunque vayan lento, aunque su eficiencia sea poco destacada. (Francisco I, 2020a, párr. 110)

En fin, el Plan Institucional de Desarrollo 2021-2026 de la Universidad de La Salle llega en un momento inédito. Al mismo tiempo, puede ser el disparador de la construcción de la institución para los años por venir; pero cabe el riesgo de que sea una frustración, si la crudeza de la realidad nos sobrepasa, y las tempestades que se avizoran nos asustan. Tengo la absoluta convicción de que nuestra historia da el enraizado suficiente para que haya vida e inspiración en la tormenta, magnanimidad en la toma de decisiones, confianza en Dios para liderar la barca, capacidad creativa para generar dinámicas transformadoras, y dar vida a las personas que aquí se educan y a este país tan necesitado de horizontes para avanzar.

Hago votos para que nuevas utopías aparezcan, para que se consolide la actual y se fortalezca la opción para ayudar a generar políticas públicas rurales con y para los campesinos de Colombia, que sueñan con un país que haga no solo apetecible la ruralidad, sino que sea la cuna y partera del país que debe emerger en la equidad, la justicia y la paz.

Así, Con la mirada puesta en Dios, nuestra fe en la bondad del ser humano y nuestro compromiso con la niñez y la juventud, avanzamos hacia los horizontes demandantes y fascinantes de este Siglo Veintiuno. La convicción de que un mundo mejor es posible nos mueve, la pasión por la humanidad nos congrega, y la esperanza nos alienta en el camino. “Indivisa Manent”. Lo unido permanece. (Instituto de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, 2020, p. 122)

Colofón

Después de 13 años directos de servicio, 27 en el Consejo Superior, luego de haber recorrido toda la carrera académica desde profesor de cátedra hasta profesor titular grado III, como vicerrector, rector y presidente del Consejo Superior, de haber luchado por su consolidación y arriesgado a crear y crear, me despidió de la Universidad de La Salle. Solo Dios sabe cuánto he querido esta institución, cuántos desvelos y angustias, cuántas retribuciones y oportu-

nidades me dio. Sé que me he quedado en el corazón de muchas personas de esta casa y, en especial, de los más sencillos que aún me saludan con cariño y sonrisas.

Agradezco al Hno. Niky su liderazgo y pasión por continuar esta historia de 56 años y proyectarla a los tiempos venideros. Gracias a quienes compartieron conmigo parte de esta historia, en la que nos unió algo más que el sentirnos funcionarios, de la que pudo nacer aprecio, empatía y solidaridad.

Hasta siempre.

Referencias

- Borghesi, M. (2018). *The mind of pope Francis: Jorge Mario Bergoglio's intellectual journey*. Liturgical Press Academic.
- Francisco I. (2020). *Carta encíclica Fratelli Tutti*. <https://bit.ly/3jWDKpd>
- Francisco I. (2020). Global compact on education. Together to look beyond. <https://bit.ly/3ijilTf>.
- Hay Festival. (2 de febrero de 2020). *Capitalismo en crisis*. <https://bit.ly/3wTFRja>.
- Instituto de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. (2020) Declaración sobre la Misión Educativa Lasallista. Roma: Casa Generalicia.
- Künh, H. (2019) *¿Existe Dios?* Madrid: Trotta
- Lobos, S. (5 de febrero de 2020). Joseph Stiglitz: los mercados deben estar al servicio de las personas, no al contrario. *Vatican News*. <https://bit.ly/2RXgkXx>.
- Oxfam International. (2020). *Tiempos para el cuidado. el trabajo de cuidados y la crisis global de desigualdad*. <https://bit.ly/3domVSW>
- Pacto Educativo Global. (2020). *Instrumentum Laboris*. <https://bit.ly/30sOP8H>
- Stiglitz, J. (2020). *Capitalismo progresista. La respuesta a la era del malestar*. Taurus.
- Transforma partnering*. (2020). *Davos 2020: resumen ejecutivo de las conclusiones e iniciativas que tendrán mayor impacto en tu negocio*. <https://bit.ly/3dmpYLS>